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رمز افتخاري،الطاهرة والدي  روحـــىــــــإلــ
 منبع  العطفروح والدتي الطاهرة إلـــى  

ًا.والحنـان ،  رحمهما الله جميع
 وأبنائـي الذين تحملــوايإلـــى  زوجتـ

ًا طويلة ،معي رحلة الدراسة وحُرموا مني أوقات
لهم مني كل المحبـة والحترام والتقدير

إلـــــى  أشقائـي وشقيقاتـي
الذين هـم ذخري وسندي فـي
ًا أهـدي الحياة إليهـم جميعـ
ثمرة هذا الجهد المتواضع .

                                   خالد أبو نواس
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شكر وتقدير

 ل أملك وقد وصلت هذه الرسالة إلى منتهاها، إل أن أزيد له
 في الحمد والثناء على ما أعطاني من فضله وتيسيره خلل إنجاز

ًا، يفيد منه ًل نافع  هذا العمل المتواضع، واسأل الله أن يكون عم
الدارسون والباحثون.

 فإنه ليسرني أن أتقدم بالشكر أجزله، وبالتقدير أوفره، إلى
 المربي الفاضل الدكتور أحمد سعد مسعود على تكرمه للشراف

 على هذه الرسالة، ورعايته لها، حتى وصلت إلى ما هي عليه الن،
 وعلى ما كان يبدي من إرشادات وتوجيهات قيمة. كما كان لصبره

 وحسن تعامله وتعاونه الكبير، أطيب الثر في شحذ همتي في
إنجاز هذا العمل.

 ول يفوتني أن أتوجه بالشكر والتقدير للمشرف المعاون
 الدكتور عبدالعظيم زين العابدين  على ما بذله من  جهد في

مساعدتي لنجاز هذه الرسالة .
 كما أتقدم بعيمق المتنان والتقدير للساتذة المحكمين الذين

 ما بخلوا علي بعلمهم وجهدهم ووقتهم ، وملحظاتهم القيمة ،
 ولهم عظيم الحترام والثناء ، ولمدير التربية والتعليم في لواء

 المزار الجنوبي ولجميع مديري ومعلمي مدارس تربية لواء المزار
الجنوبي  كل الشكر التقدير.

 ول أنسى كذلك الجهد والدعم الذي قام به أصدقاء أعزاء، من
 أجل إنجاز هذه الرسالة، وأخص بالذكر والشكر أهلي العزاء على

ًا جزيل الشكر ووافر ما تحملوه  من صبر وعناء.  إلى هؤلء جميع
التقدير والحترام.     

                                                          
خالد أبو نواس
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ستخلص الدراسةم

  هدفـت هذه الدراسـة إلى معرفة أثر استخدام طريقة أسلوب
 المجموعات الصغيرة في تحصيل طلبة الصف العاشر الساسي في مديرية

 التربية والتعليم لواء المزار الجنوبي في مبحث التربية السلمية مقارنة
 بطريقة المحاضرة. ولتحقيق أهداف الدراسة تم تصميم وتطوير اختبار
 تحصيلي ليقيس التحصيل عند طلبة عينة الدراسة لغرض جمع البيانات

ًا وطالبةً، وقد300وتوزيعها على أفراد عينة الدراسة والبالغ عددهم (  ) طالب
 ) لتحليل البيانات،SPSSتم استخدام الرزمة الحصائية للعلوم الجتماعية(

ًا المتوسطات الحسابية  واستخدمت الساليب الحصائية لستخراج اعتماد
 والنحرافات المعيارية في اختبار (ت) للمقارنة بين متوسط أداء الطلبة
 على أداة الدراسة القبلي والبعدي لكل مجموعة، كذلك استخدام تحليل

 )  وسيتم استخدام طريقة2×2التباين الحادي وتحليل التباين الثنائي(
 شافيه للمقارنات البعدية لبيان فيما إذا كان هناك فروق ذات دللة إحصائية

 في الجنس والطريقة في التحصيل لبيان فيما إذا كان هناك فروق ذات
 دللة إحصائية في تحصيل الطلبة تعزى للجنس  ولطريقة التدريس
(المجموعات الصغيرة وطريقة المحاضرة). وكان من أهم النتائج:

 ) بين متوسطα=0.05- وجود فروق ذات دللة إحصائية عند مستوى الدلله (
 أداء طلبة الصف العاشر الساسي على اختبار التحصيل الكلي، و على

 كل مجالت الختبار الفرعية الستة للطلبة الذين درسوا بطريقة
المجموعات الصغيرة. 

 ) بينα=0.05-عدم وجود فروق ذات دللة إحصائية عند مستوى الدلله (2
 متوسط أداء طلبة الصف العاشر الساسي على اختبار التحصيل الكلي،

للطلبة الذين درسوا باستخدام طريقة المحاضرة. 
 ) فيα=0.05- وجود فروق ذات دللة إحصائية عند مستوى الدلله (3

 تحصيل طلبة الصف العاشر الساسي في مادة التربية السلمية تعزى
لطريقة التدريس (المجموعات الصغيرة ) (وطريقة المحاضرة ) . 

 ) فيα=0.05- عدم وجودفروق ذات دللة إحصائية عند مستوى الدلله (4
 اختبار التحصيل لدى طلبة الصف العاشر الساسي تعزى لطريقة

 التدريس (طريقة المحاضرة، المجموعات الصغيرة) ولجنس المتعلم
(ذكور ، وإناث) والتفاعل بينهما

    وقد أوصت الدراسة بما يلي:
 - بضرورة استخدام المجموعات الصغيرة في تدريس مادة التربية1

ًا لفعاليتها اليجابية في تنمية  السلمية للصف العاشر الساسي، نظر
التفكير وزيادة التحصيل لدى الطلبة.

 - التقليل من استخدام طريقة المحاضرة في تدريس مادة الدراسات2
السلمية بشكل عام والتربية السلمية بشكل خاص .
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Abstract

The aim of  this  study is  to  know the  effect  of  using the small  groups 
teaching  method  on  the  achievement  of  basic  tenth  grade  students  in 
Education Directorate- South Al-Mazar Governorate in Islamic Education 
course compared to lecturing method. To achieve the goals of the study, an 
achievement  test  was  designed and developed to measure  the  students’ 
achievement, collect data and distribute it among the study sample which 
consists of (300) male and female students.

The study used the statistical pack for social sciences ( SPSS) and 
the  descriptive  statistical  methods  which  are  based  on  mean,  standard 
deviation and the statistical analysis methods. These methods are based on 
(T) test to compare between the students’ performance before and after the 
use of the study tool for each group. The study also used one-way and two-
way analysis of variance. A Shafeya method for comparisons was used to 
show  if  there  were  statistical  differences  in  the  students’  achievement 
which can be attributed to sex and the teaching method ( small groups or 
lecturing). The most conclusions of the study were:

1. There  were  statistical  differences  at  the  level  (  a=0.05)  in  the 
students’ performance who took the whole achievement test and all 
the  six  subfield  tests.  These  differences  were  in  favour  of  the 
students who studied following the small groups teaching method.

2. There were no statistical  differences at  (  a=0.05) in the students’ 
performance  who  took  the  whole  achievement  test  and  studied 
following the lecturing method.

3. There  were  statistical  differences  at  (a=0.05)  in  the  students’ 
achievement  in Islamic Education course.  These differences were 
attributed to the small groups teaching method.

4. There were no statistical differences at  (a=0.05) in the achievement 
test which can be attributed to the teaching method ( small groups or 
lecturing), the students’ sex and the interaction between them.

The study recommended the following:
1. There is a need for the use of the small groups method in teaching 

Islamic Education to the students because it has positive effects in 
developing the students’ thinking and achievement.

2. Providing the Ministry of Education with conclusions and results of 
this study so that they can benefit from it when they write school 
curriculum and  prepare  books  taking  into  their  consideration  the 
students’ levels when they write the questions of the units.
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